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  以下为商务及经济发展局局长刘吴惠兰今日（十月十六日）出席立法会经济

发展事务委员会特别会议，简介二○○九至一○年施政纲领涉及商务及经济发展

局工商及旅游科的发言要点： 

 

（一）订立跨行业的竞争法 

 

  我们已完成了《竞争条例草案》大部分的准备工作。自去年的公众谘询结束

后，我们除了跟各个政策局及部门解决了《竞争条例草案》中一些技术、法律和

政策方面的问题外，亦与不同的商界持份者保持沟通，听取他们对《条例草案》

详细条文的意见。政府会尽快订立跨行业的竞争法，并致力于二○○九至二○一

○立法年度内提交草案。 

 

（二）旅游 

 

（a） 旅游表现 

 

  旅游业上半年的表现受到全球经济下滑及 H1N1 流感疫情影响，今年首九个

月访港旅客数字为二千一百一十六万人次，较去年同期下跌 2.8%。最近情况已

有所改善，特别在短途市场，跌幅在近一两个月已明显收窄（由五月的-22.6%改

善至九月的-2.8%)。 

 

  今年国庆黄金周（十月一至八日）的表现相当不俗，内地访港旅客达五十九

万人次，较去年同期（即九月二十九日至十月六日）上升 15.8%。 

 

  出境旅游方面，市民的外游意欲亦普遍回复正常，八月和九月均有显著增长，

令旅游业界早前面对的困难，得以纾缓。 

 

（b） 便利措施 

 

  在严峻的经济环境下，政府除了实施一系列的纾困措施外，亦致力争取便利

旅客赴港旅游的措施。去年中央宣布便利深圳居民访港政策，对带动香港旅游业

发挥了积极作用。当中一年多次「个人游」签注措施自今年四月实施以来（截至

九月底），已有约七十四万人次持这种新签注访港，可见措施相当受欢迎。根据

旅游发展局（旅发局）的调查，73%的深圳广东省户籍居民表示会因新措施而增

加赴港的次数，由原来的平均每月一点四次增加至每月一点九次。我们正与内地

有关当局保持紧密沟通，以期非广东户籍居民在深圳申请赴港「个人游」签注的

措施可尽快落实。 



 

  至于内地允许赴台游旅行团在行程中入境并停留香港及乘坐以香港作为母

港的邮轮经香港到台湾旅游的最新措施，首个接载内地旅行团由香港前往台湾的

邮轮航程已经于今年八月初顺利完成，当中超过八百名内地旅客乘搭，反应令人

鼓舞。其他主要邮轮公司亦已相继宣布推出相关旅游产品，预计于二○一○年将

会有二十个类似航程启程。我们鼓励香港业界与内地业界携手，好好利用这机遇，

发展更多港台「一程多站」的旅游路线。 

 

  除内地外，政府亦 力发展有潜力的新兴市场。最近香港便和俄罗斯签订了

互免签证协定。自协定于二○○九年七月一日生效后，俄罗斯的访港旅客数目大

大增加，较去年同期上升达八成。来年，旅发局会紧握这机遇，加强在俄罗斯、

印度等新兴市场的推广工作。 

 

（c） 发展新邮轮码头 

 

  我们正全速进行新邮轮码头项目，并已就新邮轮码头的土地平整工程合约和

邮轮码头大楼工程合约进行招标。土地平整工程合约已经截标，现正进行评审工

作，我们计划在下个月向立法会财务委员会申请拨款，以期在今年年底前展开工

程，确保新邮轮码头首个泊位在二○一三年年中投入服务。 

 

  其他配套方面，政府正积极鼓励邮轮市场和相关行业的人才培训，并与内地

邻近沿海省份加强合作，开拓邮轮行程。我们亦与主要的邮轮公司保持紧密联系，

争取邮轮公司调派更多邮轮以香港为母港，发展香港成为区内重要的邮轮中心。 

 

（d） 会展旅游 

 

  旅发局辖下的「香港会议及展览拓展部」（MEHK）自去年成立以来，在中

国大陆、印度、韩国、日本、英国、美国及欧洲等高潜力市场进行推广，并已协

助超过五十项大型会展活动落实在港首次举行。MEHK 会继续加强与业界合作，

提供一站式专业支援，吸引更多高质素及具规模的国际级会展活动在港举行。 

 

（e） 盛事基金 

 

  在五月我们得到立法会财务委员会批准，成立了「盛事基金」，协助本港非

牟利机构筹办更多具吸引力的文化、艺术和体育盛事，以推动香港成为「亚洲盛

事之都」。「盛事基金」的首轮申请反应良好，我们共收到十九份申请书。申请

机构来自文化、艺术、体育和其他界别的非牟利团体。评审工作已接近完成阶段，

很快将公布结果。 

 



（f） 美酒佳肴嘉年华 

  

  在此顺带一提，旅发局将会在十月三十日至十一月八日推出以美酒佳肴为题

的崭新大型活动，藉此提升香港作为美酒佳肴中心的知名度，吸引更多旅客访港。

其中主要盛事包括在西九龙海滨长廊举办美酒佳肴嘉年华，和在中环兰桂坊及苏

豪区举行街头派对，以及推出美食区优惠、美酒自助餐、筹办品酒班、烹饪班和

酒窖导赏游等。 

 

（g） 推广绿色旅游 

 

  香港有四成多的土地属郊野公园，因此，绿色旅游是我们的推广重点之一。

今年旅发局首次以远足为主题，举办秋季「香港郊野全接触！」远足导赏团，加

强向旅客推介香港的郊游路径。 

 

  我们很高兴香港地质公园已成功列为国家级地质公园。我们会联同旅发局和

旅游业界研究开拓有关地质导赏的旅游产品，以便进一步向海外旅客推广。 

 

（三） 保障消费者权益 

 

  就保障消费者权益方面，来年的工作将落在三个主要范畴。 

 

  首先，我们拟于本立法年度的上半年内，向立法会提交条例草案，修订《玩

具及儿童产品安全条例》（第 424 章）。条例草案旨在因应国际及其他经济体系

在安全标准方面的发展，更新现行适用于玩具及儿童产品的安全标准，以提供更

好及更全面的保障。 

 

  第二方面，为针对打击不公平营商手法，我们正检讨现行的消费者保障法例，

研究如何强化现有的法律基础，以采取最快而有效的措施打击不公平的营商手

法。我们希望最快于今年年底或明年年初提出法例修订建议谘询公众。 

 

  与此同时，我们会加强宣传及消费者教育的工作。我们已于十月初展开了新

一轮的宣传运动，提醒消费者不同消费模式的性质和需特别留心的地方。这方面

的工作将会继续。  

完  
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